

**ANALISIS IMPLEMENTASI DAN PERLAKUAN AKUNTANSI *CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY* BRI PEDULI DI PT BANK RAKYAT INDONESIA TBK KANTOR CABANG KABUPATEN SAMPANG PADA TAHUN 2020**

**Yuli Irmias Millenia (1221800124)**

Fakultas Ekonomi dan Bisnis

Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Email : yulirmasmillenia@gmail.com

***ABSTRACT***

*This study aims to determine and analyze the implementation and treatment of corporate social responsibility accounting at PT. Bank Rakyat Indonesia Tbk Sampang Regency Branch Office in an effort to develop the surrounding community. The data of this study were obtained from primary data and secondary data. Primary data in the form of direct interviews with the company and the community. While secondary data in the form of data obtained from the company's internal data. The method used is descriptive qualitative method. The results show that the CSR program implemented by PT Bank Rakyat Indonesia Tbk has greatly helped the surrounding community and has benefited the community and has been running effectively and has been in accordance with the regulations of the Minister of SOEs and the accounting treatment of BRI Peduli CSR which includes recognition, measurement, recording, presentation and disclosures are not in accordance with applicable financial accounting standards.*

***Keywords:*** *Implementation, Accounting Treatment, Corporate Social Responsibility and Financial Accounting Standards.*

***ABSTRAK***

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan menganalisis implementasi dan perlakuan akuntansi corporate social responsibility pada PT. Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang dalam upaya pengembangan masyarakat sekitar. Data penelitian ini diperoleh dari data primer dan data sekunder. Data primer berupa wawancara langsung dengan pihak perusahaan dan masyarakat. Sementara data sekunder berupa data yang diperoleh dari data internal perusahaan. Metode yang digunakan adalah metode kualitatif deskriptif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa Program CSR yang dilaksanakan PT Bank Rakyat Indonesia Tbk sudah sangat membantu masyarakat sekitar dan telah dirasakan manfaatnya oleh masyarakat dan telah berjalan efektif serta telah sesuai dengan peraturan menteri BUMN serta perlakuan akuntansi CSR BRI Peduli yang meliputi pengakuan, pengukuran, pencatatan, penyajian dan pengungkapan belum sesuai dengan standart akuntansi keuangan yang berlaku.

Kata Kunci : Implementasi, Perlakuan Akuntansi, Corporate Social Responsibility dan Standart Akuntansi Keuangan.

## **Pendahuluan**

Corporate Social Responsibility (CSR) atau disebut dengan tanggung jawab sosial perusahaan yang berkaitan dengan hubungan timbal balik terhadap munculnya kemajuan antara perusahaan terhadap masyarakat, kemajuan dan peradaban masyarakat sangat berdampak terhadap pengaruh yang akan timbul. Pengetahuan dan wawasan masyarakat yang semakin meningkat akan berpengaruh terhadap peradaban masyarakat, khususnya dalam bidang ilmu pengetahuan, sehingga dapat memajukan kognisi masyarakat terhadap lingkungan dan mengharuskan tanggung jawab perusahaan untuk meningkatkan pembangunan berkelanjutan dan ekspektasi masa depan (Hadi, 2012:48).

Penerapan *Corporate Social Responsibility* merupakan suatu proses yang terus menerus berkelanjutan agar terciptanya ekosistem yang saling menguntungkan semua pihak. Konsumen mendapatkan produk yang berkualitas sedangkan produsen akan mendapatkan profit yang sesuai dengan ini secara tidak langsung dapat dikembalikan lagi ke tangan masyarakat.

## **TINJAUAN TEORI**

### **Akuntansi Manajemen**

Menurut Charles T. Homgren (1993:4) Akuntansi manajemen merupakan metode identifikasi, penyediaan, agregasi, pengukuran, analisa dan elaborasi serta korespondensi mengenai informasi yang dapat membantu eksekutif dalam mencapai tujuan perusahaan.

### **Teori Stakeholders**

Sidharta (dalam Gantino, 2016:22) menafsirkan bahwa dalam teori stakeholder implementasi CSR tidak hanya dihadapkan kepada pemilik sahamnya saja, tetapi juga terhadap para stakeholders yang berhubungan dan terkena akibat dari eksistensi perusahaan.

### **Teori Legitimasi**

Prespektif teori legitimasi menafsirkan bahwa perusahaan dan komunitas sekitarnya memiliki pertalian sosial yang kuat karena keduanya terkait dalam suatu kontrak sosial.

### **Teori Kontrak Sosial**

Menyatakan bahwa eksistensi perusahaan dalam suatu lingkungan karena didukung secara taktis dan dijamin oleh peraturan pemerintah serta parlemen yang juga merupakan citra dari masyarakat. Dengan demikian, ada kontrak sosial secara tidak langsung antara perusahaan dan masyarakat di mana masyarakat memberi costs dan benefits untuk kemajuan suatu korporasi. Oleh karena itu, Corporate Social Responsibility (CSR) merupakan suatu kewajiban esensial perusahaan yang tidak berperangai suka rela.

### **Teori Political Economy**

Menurut teori ini, ranah ekonomi tidak dapat dipisahkan dari lingkungan di mana transaksi ekonomi yang dibuat. Laporan keuangan (ekonomi) perusahaan merupakan akta sosial dan politik serta juga akta ekonomi karena tidak dapat dipisahkan dari masyarakat dan lingkungan, perusahaan wajib memperhatikan dan melaksanakan Corporate Social Responsibility (CSR).

### **Teori Keadilan**

Menurut teori ini, dalam sistem kapitalisasi pasar bebas laba/rugi sangat berpengaruh pada the unikal rewards and privileges yang terdapat dalam laba dan imbalan. Oleh karena itu, perusahaan harus adil terhadap masyarakat dan lingkungan sekitarnya yang sudah turut memikul dampak eksternalitas perusahaan melalui program-program Corporate Social Responsibility (CSR).

### **Corporate Social Responsibility**

World Business Council for Sustainable Development didefinisikan sebagai keterikatan bisnis untuk memberikan andil pada pembangunan ekonomi berkelanjutan dengan mencermati para karyawan dan keluarganya, masyarakat sekitar serta public pada umumnya untuk meningkatkan kualitas hidup mereka.

### **Perlakuan Akuntansi**

Menurut Rahman (2012 : 25) perlakuan akuntansi memiliki beberapa konsep yang terikat dengan perlakuan akuntansi yaitu konsep pengakuan, konsep pengukuran/penilaian, konsep pencatatan dan konsep penyajian, serta konsep pengungkapan.

## **METODOLOGI PENELITIAN**

### **Jenis dan Sumber Data**

Jenis penelitian yang di gunakan adalah penelitian deskriptif kualitatif yang menggunakan sumber data primer berupa hasil wawancara dan data sekunder berupa peraturan menteri BUMN, Laporan Keuangan PKBL BRI pada tahun 2020 serta website <https://bri.co.id>

### **Hasil dan Pembahasan**

#### **Implementasi Corporate Social Responsibility BRI Peduli**

BRI Peduli memiliki konsep untuk mendukung dalam meningkatkan kondisi lingkungan (Pro Planet), Masyarakat (Pro People) dan ekonomi (Pro Profit). BRI memiliki komitmen kuat dalam melaksanakan BRI Peduli dengan mengangkat tema “Bangga BerIndonesia” sebagai tagline dari rancangan CSR dan Bina Lingkungan. Bank BRI berkewajiban menjadikan BRI Peduli sebagai kegiatan yang memberikan wujud positif bagi masyarakat. Ada 7 program BRI Peduli diantaranya Indonesia Peduli, Indonesia Cerdas, Indonesia Sehat, Indonesia Membangun, Indonesia Takwa, Indonesia Lestari, dan Indonesia Sejahtera. Dari 7 program BRI Peduli, hanya 2 Program BRI Peduli yang dilaksanakan PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang pada tahun 2020 yaitu :

#### **1. Indonesia Cerdas**

adalah bentuk kegiatan yang berupa pelatihan, prasarana dan sarana pada dunia pendidikan sehingga dalam mewujudkan Indonesia Cerdas PT. Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang menyalurkan bantuan berupa :

1. Pembangunan ruang kelas baru kepada Yayasan Al Munawaroh Desa Tobai Timur Kecamatan Sokobanah Kabupaten Sampang senilai Rp 150.000.000

2. Pembangunan Ruang Kelas Baru Madrasah Tsanawiyah Al Baidhy Dusun Gindajah, Desa Kota Kecamatan Jrengik Kabupaten Sampang senilai Rp 146.000.000
3. Pembangunan ruang kelas baru Madrasah Miftakul Ulum Dusun Buttengah Desa Rahayu Kecamatan Kedundung Kabupaten Sampang senilai Rp 175.000.000
4. Pembangunan ruang kelas baru TK Nazhatut Tholibin Dusun Trojan Desa Robatal Kecamatan Robatal Kabupaten Sampang senilai Rp 173.700.000
5. Bantuan renovasi asrama santri Pondok Pesantren An - nasyiin Dusun. Cen Lecen Desa Blu'uran Kecamatan Karangpenang Kabupaten Sampang senilai Rp 100.000.000
6. Beasiswa pelajar dalam rangka HUT RI ke 75 senilai Rp 5.000.000

Total dana yang digunakan dalam mewujudkan Indonesia Cerdas sebesar Rp 819.700.000. Sehingga dengan adanya bantuan tersebut PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang berharap dapat meningkatkan kualitas pendidikan Kabupaten Sampang.

## 2. Indonesia Membangun

adalah Bantuan pengembangan prasarana dan/atau sarana umum! Kegiatan yang dilakukan PT. Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang dalam mewujudkan Indonesia Membangun menyalurkan bantuan berupa :

1. Pengerasan Jalan Makadam Pokmas Sejati Desa Terosan Kecamatan Banyuates Kabupaten Sampang senilai Rp 106.600.000
2. Pengerasan Jalan Makadam Pok as Barokah Dusun Bringin Desa Kembang Jeruk Kecamatan Banyuates Kabupaten Sampang senilai Rp 98.100.000
3. Pembangunan plengsengan bahu Jalan Dusun Tlandung Desa Asemraja Kecamatan Banyuates Kabupaten Sampang senilai Rp 100.000.000
4. Sarana dan Prasarana Pasar Srimangunan, Pengarengan dan Ketapang dalam rangka kebiasaan Baru ( New Normal) senilai Rp 75.000.000

Total dana yang digunakan dalam mewujudkan program Indonesia Membangun sebesar Rp 404.700.000 Sehingga dengan adanya bantuan pembangunan sarana dan prasarana umum tersebut PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang berharap dapat melancarkan aktivitas masyarakat kabupaten Sampang.

Sehingga total biaya keseluruhan dari Program BRI Peduli Pt Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang Pada Tahun 2020 sebesar Rp 1.224.400.000

Berikut adalah Kriteria dalam penyaluran CSR BRI Peduli yang dilakukan PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang pada tahun 2020 :

1. Membuat Proposal Permohonan Dana TJSL
2. Dokumentasi / Lampiran foto pada permohonan/proposal bantuan TJSL/CSR telah sesuai setelah di survei dan di identifikasi.

3. Membuat anggaran yang wajar terhadap barang atau jasa terkait permohonan pembantu
4. Jika terdapat kerjasama bisnis, unit kerja agar menyampaikan data dan potensi Kerjasama bisnis serta BC ratio.
5. Membuat surat pernyataan bahwa objek bantuan yang diajukan kepada BRI tidak di biayai / dianggarkan dalam APBN / APBD / Anggaran Lainnya
6. Membuat Surat keterangan lahan fasum atau lahan untuk kepentingan umum

Dalam wawancara yang dilakukan dengan Pak Rabius Tsani Selaku Supervisor SDM dan Penanggung Jawab CSR BRI mengungkapkan bahwa Dari berbagai komitmen yang telah dilaksanakan di bidang CSR dan Bina Lingkungan, BRI terus meningkatkan kualitas Program CSR dan Bina Lingkungan dengan membangun sistem manajemen program, baik perencanaan, pelaksanaan, monitoring dan evaluasi, termasuk pengukuran dampak program serta kesesuaian dengan peraturan yang berlaku. Selaku penanggung jawab pengelola dana CSR, Tim Pengelola mempunyai peran dan tugas sebagai berikut:

- a. Mengusulkan proposal dan meminta persetujuan kepada Direksi tentang rencana kerja dan alokasi dana CSR yang diperuntukkan untuk
- b. Melaporkan dan bertanggung jawab kepada Direksi tentang realisasi penggunaan dana CSR kepada direksi pusat yaitu PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Wilayah Surabaya.

program CSR yang di implementasikan oleh PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang sesuai dengan pengajuan proposal yang disetujui.

#### **Perlakuan Akuntansi *Corporate Social Responsibility* BRI Peduli**

1. Dasar penyusunan laporan keuangan disusun berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP) yang diterbitkan oleh Dewan Standar Akuntansi Keuangan Ikatan Akuntan Indonesia, dan mempertimbangkan Surat Edaran Kementerian BUMN No. SE-02/MBU/WK/2012 yang dikeluarkan tanggal 23 Februari 2012 perihal Penetapan Pedoman Akuntansi Program Kemitraan dan Bina Lingkungan.
2. Laporan keuangan disusun dengan dasar akrual, kecuali untuk beberapa akun tertentu yang disusun berdasarkan pengukuran lain sebagaimana diuraikan akuntansi terkait. dalam kebijakan Laporan arus kas menyajikan informasi mengenai penerimaan dan pengeluaran kas dan setara kas dalam satu periode yang diklasifikasikan dalam aktivitas operasi, investasi, dan pendanaan, yang disusun dengan metode langsung. Mata uang penyajian yang digunakan pada laporan keuangan adalah Rupiah. Kebijakan Akuntansi secara keseluruhan disajikan di lampiran.
3. Penyaluran dana Program Bina Lingkungan dan Beban Lainnya di akui dengan basis akrual, beban ini akan diakui pada saat terjadinya transaksi atau kejadian dan pengakuan beban bersamaan dengan pengakuan kenaikan liabilitas atau penurunan aset. Selain penyaluran program BL yang dicatat sebagai biaya pada laporan keuangan

PKBL terdapat juga Penyaluran Program BL oleh BUMN Pembina yang sumber dananya berasal dari anggaran BUMN Pembina dan dicatat sebagai biaya pada laporan keuangan BUMN Pembina. Berdasarkan Peraturan Menteri BUMN No. PER 03/MBU/12/2016 tanggal 19 Desember 2016, sumber dana BL dapat berasal dari anggaran yang diperhitungkan sebagai biaya pada BUMN Pembina dan untuk Persero Terbuka, dana tersebut ditetapkan oleh Dewan Komisaris.

## PEMBAHASAN

### Implementasi *Corporate Social Responsibility* PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang



Gambar 4.4.1 Implementasi *Corporate Social Responsibility* PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang

Berdasarkan diagram lingkaran diatas Pelaksanaan kegiatan CSR BRI Peduli PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang bantuan tersebut berupa Indonesia Cerdas sebesar 60%, sedangkan Indonesia Membangun sebesar 40%. Hanya 2 program dengan 10 kegiatan BRI Peduli yang dilaksanakan oleh PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang pada tahun 2020 sesuai dengan pengajuan proposal yang telah disetujui. Dengan bantuan tersebut bisa meningkatkan kualitas pendidikan dan pembangunan yang dapat dirasakan masyarakat kabupaten Sampang.

Sehingga dapat disimpulkan implementasi *CSR* PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang Pada Tahun 2020 yang dilakukan oleh Tim Pengelola sudah mematuhi Peraturan Menteri BUMN RI Nomor PER-05/MBU/04/2021. Bahwa "Badan Usaha Milik Negara wajib melaksanakan Tanggung Jawab Sosial dan Lingkungan". Selain itu BRI Peduli menjadi pelopor dan merupakan bank terbaik dalam pelaksanaan Program CSR dan Bina Lingkungan selama 3 tahun berturut-turut yaitu tahun 2018, 2019 dan 2020 sebagai *Best Bank For CSR in Indonesia* dalam ajang *Asiamoney Best Bank Award*.

### Pelakuan Akuntansi *Corporate Social Responsibility* PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang Tahun 2020

Sedangkan *CSR* yang disalurkan di PT Bank Rakyat Indonesia Kantor Cabang Kabupaten Sampang pada tahun 2020 yaitu sebesar Rp 1.224.400.000 yang tertera pada jurnal berikut :

Desember 2020	Akun / Keterangan	Debet	Kredit



Beban <i>Corporate Social Responsibility</i>	Rp 1.224.400.000	
Kas		Rp 1.224.400.000

Tabel 4.3.2 Perlakuan Akuntansi *Corporate Social Responsibility* PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang Tahun 2020

Pencatatan atas penyaluran *CSR* di PT Bank Rakyat Indonesia Tbk dilakukan oleh kantor pusat karena pencatatan *CSR* tidak dilakukan di Kantor Cabang. Sehingga Kantor Cabang tidak melakukan pencatatan terhadap penyaluran Program Bina Lingkungan / *Corporate Social Responsibility*.

## KESIMPULAN

Berdasarkan Analisis dan Pembahasan yang telah dikemukakan penulis pada Bab sebelumnya, maka dapat disimpulkan bahwa program *CSR* yang di lakukan PT. Bank RAKYAT Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang sebagai berikut :

1. Berdasarkan analisis penerapan program *CSR* BRI Peduli PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang memiliki konsep 3P untuk membantu meningkatkan kondisi lingkungan (Pro Planet), Masyarakat (Pro People) dan ekonomi (Pro Profit) yang berfokus pada 7 Pilar yaitu Indonesia Peduli, Indonesia Cerdas, Indonesia Sehat, Indonesia Membangun, Indonesia Taqwa dan Indonesia Sejahtera. Program BRI Peduli yang dilaksanakan PT Bank Rakyat Indonesia Tbk yaitu : Pembangunan ruang kelas baru, bantuan renovasi asrama santri Pondok Pesantren bantuan Beasiswa pelajar dalam rangka HUT RI ke 75, pengerasan Jalan, Pembangunan plensengan bahu Jalan, sarana dan Prasarana Pasar dalam rangka kebiasaan Baru ( New Normal). Dari program yang telah dilaksanakan tersebut Bank BRI berharap bisa membantu masyarakat sekitar sehingga program BRI Peduli pada tahun 2020 dinyatakan sudah mematuhi Peraturan Menteri BUMN RI Nomor PER-05/MBU/04/2021. Bahwa "Badan Usaha Milik Negara wajib melaksanakan Tanggung Jawab Sosial dan Lingkungan"
2. Berdasarkan analisis perlakuan akuntansi *CSR* BRI Peduli PT Bank Rakyat Indonesia Tbk Kantor Cabang Kabupaten Sampang pada tahun 2020 belum menyertakan kebijakan-kebijakan perlakuan akuntansi dikarenakan hanya membuat rancangan anggaran biaya (RAB) pada proposal dan laporan Pertanggung jawaban. Sehingga hal ini membuat perusahaan tidak melakukan pencatatan akuntansi, namun untuk di kantor pusat Laporan keuangan disusun berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP) yang diterbitkan oleh Dewan Standar Akuntansi Keuangan Ikatan Akuntan Indonesia, dan mempertimbangkan Surat Edaran Kementerian BUMN No. SE-02/MBU/WK/2012 yang berlaku.

## DAFTAR PUSTAKA

- Abdul Ghofur (2016) Perlakuan Akuntansi dan Pelaporan Pertanggung Jawaban Sosial Perusahaan PT. PLN (PERSERO) P3BJB APP Surabaya. Jurnal Penelitian Ekonomi dan Akuntansi Volume I No. 1.
- Dhia Dwiyanti ( 2018). Analisis Penerapan Dan Perlakuan Akuntansi Corporate Social Responsibility (Csr) Dalam Upaya Pengembangan Masyarakat Sekitar Pt.Semen Tonasa.
- Dian Oktarani (2013). Perlakuan Akuntansi Corporate Social Responsibility (Csr) Pada Laporan Tahunan Pt. Pln (Persero) Di Surabaya
- Ismail Badollahi (2019) Perlakuan Akuntansi Tanggung Jawab Sosial Perusahaan Untuk Pengembangan Masyarakat Sekitar PT Semen Tonasa, Jurnal Akun Nabelo" Volume 2/Nomor 1 (Hal. 171-180)
- Kharisma Pelangi (2020). Penerapan Corporate Social Responsibility Di Pt Bukit Asam Tbk CSR PT Bukit Asam Tbk bekerja sama dengan RKB (Rumah Kreatif BUMN).
- Naning Fatmawatie (2015) Pengungkapan Corporate Social Responsibility Dalam Akuntansi Sosial Ekonomi Ditinjau Dari Syariah. Jurnal Ekonomi Syariah Equilibrium, Vol. 3, No. 2
- Ni Kadek Utami Asih, Nyoman Trisna Herawati1, Ni Putu Eka Dianita  
Marvilianti Dewi (2019) Analisis Implementasi dan Pencatatan Akuntansi Corporate Social Responsibility. Jurnal Ilmiah Mahasiswa Akuntansi Universitas Pendidikan Ganesha, Vol: 10 No: 1
- Nurul Fitri Ismayanti (2015) Akuntansi Corporate Social Responsibility Pada Bank Syariah. An- nisbah, Vol. 01, No. 02.
- Maria Anastasia dan Sriyunia Anizar (2022). Penerapan Akuntansi Pertanggung Jawaban Sosial Corporate Social Responsibility Pada PT. Tarungin Bina Mitra, Riset & Jurnal Akuntansi Volume 6 Nomor 3
- Marleni (2019) tentang Perlakuan Akuntansi Terhadap Biaya Corporate Social Responsibility (Csr) Pada Pt Tri Star Mandiri.
- Monica Josephine Winarto, Titi Nur Vidyarini, & Vita Monica (2020). Penggambaran Lima Pilar CSR PT. BRI (Persero) Tbk.
- Stefanus Christian Naukoko, Ventje Ilat ( 2016) Pengaruh Perlakuan Strategi Corporate Social Responsibility Dalam Meningkatkan Laba Bersih Pada PT. Bank Mayapada Internasional. Jurnal EMBA Vol.4 No.1 Hal. 1580-1587
- Tumilantouw Frety Emma Belda, Hendrik Manossoh, Sintje Rondonuwu, (2017) Analisis Perlakuan Akuntansi dan Pelaporan Pertanggung Jawaban Sosial Pada PT. Angkasa Pura I (PERSERO) Cabang Bandar Udara Internasional Sam Ratulangi Manado. Jurnal Riset Akuntansi Going Concern 12(2), Vol 928-937
- Ukhti Khairati (2019). Perlakuan Akuntansi Terhadap Pendapatan Pada Pt Auliya Tour & Travel Medan Berdasarkan Psak No. 23
- Vidya (2020) Analisis Perlakuan Akuntansi Terhadap Corporate Social Responsibility. Economic Bosowa Journal Edisi XXXV Vol 6, No. 003.
- Wulan Fahira ( 2019 ). Analisis Implementasi *Corporate Social Responsibility* Pada PT. Bank Sulselbar Makassar dapat disimpulkan bahwa program CSR yang di lakukan PT. Bank Sulselbar.
- Yoyoh Hereyah, Hendra Ardiansyah P (2019). Program Corporate Social Responsibility BRI Peduli dalam Meningkatkan Citra PT Bank Rakyat Indonesia. Journal Of Media And Communication Science Vol 1 No. 3, 2019.